

EL MITIN DE ANOCHE EN LA CASA DEL PUEBLO

Los trabajadores madrileños proclaman con gran entusiasmo las candidaturas socialistas

Ahora, a votar

Nos hallamos plenamente satisfechos del desenvolvimiento de la campaña electoral realizada en Madrid.

El mitin de anoche colmó con creces nuestros deseos. Como en los buenos tiempos de unidad del Partido, el gran entusiasmo de la muchedumbre reunida, nos indican que ya ha pasado la tormenta; que empezamos de nuevo a vivir momentos de intensa pasión por el ideal; que de nuevo la clase trabajadora vuelve a la lucha, con el alma herida de fe en el triunfo del ideal redentor.

Bien, muy bien, por la clase trabajadora madrileña. Los que creían muerto el Partido Socialista Obrero ya se habrán convencido de cuánto han errado en su apreciación. Madrid, el proletariado madrileño, es profundamente socialista. No podía ser de otra manera. En la lucha política ha luchado siempre un hombre de honradez acrisolada y de inteligencia preciosa, nuestro maestro Pablo Iglesias, que hoy, por lo delicado de su salud, se ve apartado de la lucha. No podía ser, no era posible que la enorme cantidad de semilla esparcida por este hombre, que vivió sólo por y para el proletariado, en el campo obrero no fructificara.

Se han equivocado los que nos creían muertos. Los que habían extendido la papeleta de defunción al Partido Socialista habrán asistido ayer al grandioso mitin, o asistidos por la gran fuerza espiritual que brotaba del pecho de la muchedumbre, que indicaba bien claramente en dónde estaban sus entusiasmos y sus esperanzas, o recogidos en su propio espíritu, meditando sus errores y disponiéndose a rectificarlos, en bien de la redención de los oprimidos. Vuelve de nuevo el Partido Socialista Obrero, unido a la Unión General de Trabajadores, a ser la única esperanza que existe en nuestro país para terminar con la vergonzosa política de este pueblo.

Ahora hace falta que todo ese entusiasmo se ponga mañana a disposición del cuerpo electoral. Mañana, todos, como un solo hombre, debemos acudir, con nuestra papeleta en la mano, a votar las candidaturas socialistas, que son la única esperanza que queda a los hombres amantes de las libertades públicas, para que desaparezca esta política bochornosa que está causando la ruina de España.

No basta acudir al mitin con entusiasmo y aplaudir a los oradores; hay que acompañar a la palabra la acción, y ésta es hoy la papeleta electoral. El triunfo de la candidatura socialista no significa sólo que, aumentada la representación proletaria en el Municipio, se hará una mejor y más eficaz labor de moralidad en el Ayuntamiento; significa también la protesta enérgica contra el régimen de excepción en que vivimos, y que están aprovechando las derechas españolas para imponer a todos los ciudadanos, colgada al cuello, una medallita del corazón de Jesús.

Trabajadores madrileños! Cumplid mañana con vuestro deber. Votad todos, como un solo hombre, la candidatura socialista. Ella, por los nombres que la integran, modestos todos, pero probados en la organización obrera, recoge la vibración de la protesta de vuestro espíritu contra la tiranía insostenible a que estamos sometidos y vuestras aspiraciones mínimas y máximas, en relación con la resolución de los problemas de nuestra ciudad, que debiendo ser, por su suelo y por su cielo, la ciudad más sana del mundo, aún es hoy la denominada «Ciudad de la Muerte».

Si la candidatura socialista no triunfa mañana sobre todas las que están en el frente, que representan la inmoralidad y el latrocinio de los comerciantes despreciosos, y el atraso de la ciudad, luego no os quejéis de vuestros sufrimientos, porque vuestra será la culpa de que el actual estado de cosas continúe.

Yo estoy convencido de la victoria. Mañana será un día grande para la clase trabajadora madrileña. Triunfante en las urnas, marcará un rumbo nuevo a la política de nuestro país.

¡A votar todo el mundo la candidatura socialista!

El acto

Anoche, a las diez, dió principio el mitin anunciado en la Casa del Pueblo. El acto resultó superior a toda ponderación, tanto por el entusiasmo como por la enorme masa de gente que asistió.

Todos los asientos del teatro estaban completamente ocupados, y en el patio, hoy sin butacas, se apiñaba una gran muchedumbre.

En el escenario había también gran número de significados correligionarios.

Presidió el compañero Sanjurjo, quien en breves palabras explicó el objeto del mitin, resumien de la campaña electoral del Partido Socialista, y concedió la palabra al compañero Eduardo Alvarez, cuya presencia en la tribuna es acogida con aplausos.

EDUARDO ALVAREZ

Empieza el concejal socialista expresando su satisfacción por el aspecto que presenta el teatro, tanto más cuanto que el enemigo ha fiado, en parte, su triunfo en las divisiones obreras.

Vuestra presencia aquí—dice Alvarez, dirigiéndose a la gran muchedumbre—de muestra el creciente interés que despiertan los problemas municipales.

Un argumento de nuestros enemigos es el de que hay un gran número de obreros que se abstienen de votar, y es preciso convencer a esos obreros de que con la abstención se hace labor burguesa.

Esos enemigos obran como los corresponden, y, por tanto, es preciso colocarlos en una posición frente a la suya.

Tengo la seguridad de que todos habéis formado juicio de nuestra actuación en el Ayuntamiento, de la que hasta los adversarios reconocen que nuestros esfuerzos van encaminados a favorecer los intereses del pueblo.

Entra a tratar de los asuntos municipales, diciendo que la característica del Ayuntamiento de Madrid es la inmoralidad y la falta de buena administración, pues si bien es verdad que no tiene autonomía para elegir los medios de ingresos, con los que hoy tiene podían estar mejor atendidos los servicios.

Explica cómo pueden gastarse veintidós millones en personal, aunque en el presupuesto no figure tanto, y cómo los concejales burgueses van dejando rastro de su paso por el Ayuntamiento, colocando a sus familiares y parientes, citando nombres de varios concejales, cuyos apellidos se pueden ver en las listas de empleados.

Uno de los casos típicos se da ahora en el distrito de Hospicio, donde un concejal que no hizo más que entrar y colocar a su hijo en un cargo que no desempeña, aunque lo cobra, ahora presenta a su hijo candidato también por dicho distrito.

Denuncia casos concretos de empleados que figuran cobrando como profesores de una especialidad que no poseen, y otros casos de manifiesta inmoralidad.

Relata lo ocurrido con las obras del nuevo Matadero y la intervención de los socialistas, tanto en este asunto como en otros servicios, para los que siempre pidió la minoría socialista que se modificara el sistema que rendía beneficios al Ayuntamiento y permitiera dar mejor servicio.

Todo lo malo que ocurre en el Ayuntamiento se evitaría teniendo allí una mayoría socialista, pues hoy no se pueden hacer esas cosas, porque nos arrollan por el número.

Demuestra con casos prácticos, uno de ellos el de los obreros panaderos, cuando la incautación de las tahonas, que en Madrid se pueden municipalizar los servicios en contra de lo que dicen los enemigos del sistema; pues no faltaría dinero para ello, y en cuanto al personal apto, si hoy no lo tiene el Ayuntamiento, se buscará.

Hay que dar la batalla—continúa diciendo—al enemigo, multiplicándonos el domingo.

Han fiado en nuestra apatía, y todos aquellos que sientan el fatigazo y la lucha contra el patrono deben demostrar el día 5 que la clase trabajadora es superior a la clase burguesa, y que acudirá como un solo hombre a sacar triunfante a los candidatos socialistas. (Grandes y prolongados aplausos.)

MANUEL CORDERO

El leñante de alcalde socialista es recibido con vivas y aplausos.

Después de un pequeño prólogo, el leñante de alcalde socialista habla de las dificultades con que se tropiezan para conocer bien el Ayuntamiento.

Hoy, que lo conozco algo—añade—digo que la política más positiva, a la vez que más revolucionaria, es la de apoderarse de todos los Ayuntamientos de España, pues en ellos es donde se ven inmediatamente los beneficios del Socialismo.

Relata a grandes rasgos los graves problemas que tiene que resolver el Ayuntamiento de Madrid, uno de ellos el de la reversión de las líneas de tranvías, que venen dentro de cuatro años, y para lo que no hay nada hecho, como no se embrollan el asunto cada vez más.

Habla de la subida de tarifas y relata los argumentos a que apelaron los defensores de la Empresa, y pone de manifiesto la burla que ésta sigue haciendo al público, pues no se van las mejoras de servicio que prometió ni se hace

el reglamento que tenía que haber hecho de acuerdo con el Ayuntamiento.

Se ocupa después del problema del fondo eléctrico y de la confabulación de todas las Compañías unidas, dadas hoy de la Fábrica del Gas, cuya incautación le costó al Ayuntamiento ocho millones por culpa del señor Prado y Palacios.

Explica lo que ocurre con la Empresa del Metropolitano, danda del suelo y sub-suelo de Madrid, y hace un estudio de los problemas de la vivienda, urbanización del extrarradio y de la enseñanza.

Habla del negocio de las Pompas fune-

ras que podrían emplear contra los patronos.

Todo esto merece la pena de meditarlo y reconocer que no basta la lucha económica, pues si no va acompañada de la política no hemos hecho nada.

Expone su satisfacción al rendir cuentas al pueblo, y dice: Si nuestra gestión responde a vuestro mandato tenéis el deber de seguir depositando la confianza en los candidatos socialistas.

Termina hablando de las amarguras y satisfacciones espirituales y morales que le proporciona el cargo, diciendo que una de las cosas que más ha sentido es

se han tocado: abstención, miedo a la contaminación y función municipal.

Nuestros candidatos—dice—serán modestos, y no creo que se sientan molestos por esto, porque estén o no estén en el cargo; pero la investidura que vais a darles el domingo es la más importante social y política.

El Municipio es la extensión de la misma familia, porque su función es la de cuidar al vecindario desde antes de su existencia hasta la muerte.

Función del Ayuntamiento es la protección del niño, la mujer y el adulto, y si vamos comparando las funciones (claro que no las del Ayuntamiento embrionario romano) del Concejo al Ayuntamiento actual, veremos que son extensión de la familia, y eso es lo que vais a elegir.

Recuerda que ya ha traido en otra ocasión la pasividad de Madrid ante su gran mortalidad.

El problema de la vivienda puede darse en ciudades donde se expanden de éstas está dificultada por montañas o ríos; pero en Madrid es intolerable que la vivienda sea cerca de la mitad del coste de la vida de una familia.

En Madrid se pagan precios inverosímiles; rayamos en las fantasías yanquis, que hacen añegar toda la vida.

Madrid se extenderá, y mientras tanto, asiste pasivo a la entrega que se hace a las Empresas de tranvías y del Metropolitano.

No olvidéis el nombre de Metropolitano de Madrid, y yo sé bien cómo se ha hecho.

Es exacto que la concesión la hizo Fomento; pero meses antes de hacerse se empezó a bordar la Puerta del Sol.

Es intolerable que se haya privado al Ayuntamiento de los fuertes que le pertenecían; pero es más lamentable que la Empresa haya bordado ya esfera municipal por miedo, más que a otra cosa, a los sablazos municipales.

Dice que la ley de Ferrocarriles no tiene ninguna relación con la construcción de un Metropolitano, y defiende que éste debe ser del Municipio.

Alude al doble negocio de la Empresa edificando en las cabezas de línea, y haciendo pagar luego a los obreros la diferencia de precio en las viviendas con unas tarifas absurdas y que no hay en ningún sitio.

Explica a grandes rasgos cómo se construyó el de Nueva York, de mucho mayor coste que el de aquí, porque allí se trabajó sobre roca, y en cuya Empresa el Ayuntamiento se reservó la mayor parte de las acciones, para evitar que aquella estrangule los intereses del vecindario.

Para abordar todos estos problemas es necesario llevar una representación obrera controlada y vigilada por las organizaciones, sin que por esa vigilancia se sienta lastimado el amor propio; pero a la vez han de tener la santa asistencia de la solidaridad.

El Partido debe crear algo así como un Consejo asesor.

Al ir hablar del miedo de la contaminación—siguiendo Prieto—me acordaba del primer concejal socialista, Manuel Orta, de Bilbao, que recibía la agresión capitalista, entonces disfrazada con la hefa y el escarnio, con una honradez templada en la solidaridad obrera que hoy, no más fuerza que las de las religiones, y mantenerse firme hasta que perdió la salud y sus intereses, y murió vendiendo periódicos en aquella villa, que tanto ha luchado por la libertad. (Grandes aplausos.)

Habla de la abstención, y dice que es lógico que los comunistas la prediquen, si ello es una negación de la política; pero si son un partido político tienen el deber de luchar y de demostrar en la lucha, nobilmente, que ellos son los más predominantes.

La abstención podrá ser un postulado sindicalista o anarquista; pero no comunista.

Insiste en que los comunistas tienen el deber de ir a la lucha para deshacer el equívoco de las fuerzas mayores, y añadir que el tópico de la abstención y de la contaminación es de abolengo anarquista, y aquellos, si son comunistas, no son anarquistas.

Los comunistas como predicá anarquista, y muchas veces es falta, o especulación de falta, de fuerzas propias, o una manera artificiosa de favorecer al

La jornada de mañana

«Tiene un solo fin la jornada que van a efectuar mañana los electores proletarios y aquellos otros que, sin pertenecer a las filas obreras, inspiran sus actos en el amor a la justicia y en el bien de sus semejantes».

«Limitarse su alcance a sacar vencedores de las urnas a hombres rectos, íntegros, que saneen los Municipios y miren preferentemente por los intereses de la inmensa masa desvalida?».

No.

Para dichos ciudadanos, la jornada de mañana sería solamente un acto electoral, tendría por único objeto conquistar puestos edictos para los que representan sus ideas, si España no se encontrase en circunstancias por todo extremo oprobiosas. Pero hallándose así, y siendo obligación de cuantos sienten enrojecido su rostro por semejante estado aprovechar todas las ocasiones que se les presenten para acabar con él, la lucha electoral de mañana no debe tener tan sólo por fin derrotar a los candidatos burgueses y sacar triunfantes de las urnas al mayor número de socialistas, sino también protestar

Contra la guerra de Marruecos, que ha costado ya TRES MIL MILLONES de pesetas, cuesta hoy SEIS MILLONES DIARIOS y ha convertido aquel territorio en cementerio de miles y miles de hijos de España, en su inmensa mayoría trabajadores.

Contra el poder personal, primer causante de la horrible muerte que millares de españoles tuvieron en julio último en la tierra africana;

Contra los falsos representantes del Poder civil, que no sólo halagaron o toleraron a las Juntas de defensa millares, menos a la de brigadas y sargentos, sino que mantienen aún, al cabo de muchos años, la bochornosa e infamante ley de Jurisdicciones;

Contra la suspensión de garantías, que cuenta ya tres años, y que ha servido a autoridades bárbaras y crueles para encarcelar a centenares de trabajadores inocentes, llevar a no pocos de éstos de prisión en prisión por carreteras, imponer a otros penosos destierros y crear la ignominiosa y salvaje «ley de fugas»;

Y contra los gobernantes que, a la vez que dificultan la organización de los trabajadores, cerrando Centros obreros y no legalizando los reglamentos de las Sociedades nuevas, hacen difícilísima la vida de la inmensa mayoría de los españoles con la escandalosa subida de los aranceles y favorecen a un puñado de plutócratas con la ordenación bancaria.

Si, electores obreros y cuantos ponéis el pensamiento en el bienestar general. La jornada de mañana tiene dos fines: uno, sacar vencedores de las urnas a los candidatos socialistas, que representen la buena administración municipal, la defensa de los intereses de los humildes y el advenimiento de una sociedad basada en la justicia; y otro, efectuar una protesta contra lo que envilece a nuestra nación y retrasa extraordinariamente su marcha al lado de los pueblos progresivos.

Tomad todos parte en ella con fe, ardor y decisión, e infligiréis una derrota a los cínicos que quieren escalar en provecho propio los escaños concejales y demostraréis a los causantes de los males apuntados que hay muchos ciudadanos dispuestos a luchar por la dignidad del país.

Pablo IGLESIAS

que dicho cargo haya servido de chacota a algunos llamados revolucionarios, añadiendo: Si la revolución se hace con hechos y no con palabras, por sus hechos debéis votar a los socialistas. (Ovación prolongada.)

INDALECIO PRIETO

Al anunciar el presidente a Indalecio Prieto, el público le recibe con grandes aplausos.

El compañero Prieto empieza manifestando que, aunque no hubiera seguridad ni probabilidad de triunfo en la lucha del domingo, el hecho de la labor realizada estaba ya registrado, porque tanto se puede apreciar por las cifras como por los frutos derivados de la actual campaña de agitación y propaganda, que termina con un acto como éste.

«Siempre tienen importancia estas cosas si resultan como el de esta noche; pero en estos momentos tienen más relieve porque contrastan con el desmoronamiento de los demás partidos políticos».

«Con esta muchedumbre—añade—se afirma nuestra existencia».

Podrá el domingo tener nuestro triunfo mayor o menor fulgor; pero si podemos decir que cuarenta y ocho horas antes de ese día ningún partido ha podido dar el espectáculo que nosotros hemos dado hoy por todos los ámbitos de la capital».

De manera elocuente alude a las pincheladas con que han trazado la vida municipal los dos concejales socialistas, que con capacidad y prestigio han rendido cuentas, cosa a la que hoy no se atreve ningún partido más que el socialista.

«He de ocuparme de los temas que ya

«mi amigo, no tanto por favorecerle como por derrotar al Partido Socialista».

El Partido Comunista es político o no es nada, y tiene el deber de luchar, y más en esta ocasión, para saber la realidad de su fuerza, y no seguir prolongando una lucha que, de seguir, no quedará ni Partido Socialista ni Comunista.

Vuelve al tema de la contaminación, explicando en los casos en que pudieran producirse cuando se coiza la preponderancia de los organismos fuertes y representaciones numerosas en los Ayuntamientos, entonces empezaría el peligro.

Y como la herida se inferiría en la colectividad política, ésta tiene el deber de vigilar y custodiar a sus representantes; pero también deben sentirse asistidos por la solidaridad y ayuda.

Por esta razón no hay garantía en los que se llaman independientes.

Afirma que la mejor propaganda que se puede hacer es el indicio de los hechos relatados por Alvarez y Cordero, y dice que el cenitón de pozos negros que rodea a Madrid es el símbolo del Ayuntamiento.

Habla de la jornada de ocho horas, diciendo que hay que dignificarla, haciendo que las ocho destinadas a la educación del obrero se lleven por los canales que deben ir.

Esto nos lleva al problema del aprendizaje teórico, resultado en muchos países donde hay Universidades del Trabajo, donde se adquiere un conocimiento superior que permite que los obreros puedan superar la obra de sus antecesores.

El aprendiz debe ir a la escuela para que juegue pueda ir al taller con dignidad y sin el estigma de criado, aunque sea de un compañero».

En párrafos elocuentes describe la labor que se debe hacer para dar cultura artística y científica a los obreros y para evitar el espectáculo de la inmensidad de niños que duermen en los quicios de las puertas, haciendo que desaparezca la palabra «goloso», reduciendo a cero por medio de la solidaridad municipal.

Glosa las palabras de Cordero respecto de los beneficios inmediatos de la labor municipal; alude a su discurso en el Congreso cuando se hicieron las conclusiones de las rotas campestres, y recuerda que dijo que Martínez Anido no se atrevería a dar la batalla como a los obreros.

Termina exponiendo la significación que tiene la lucha en los actuales momentos, de protesta contra asonadas, prisiones y destierros, y diciendo que votar por la candidatura socialista significa, además de esto, votar por la autenticidad y contra el Gobierno y el régimen y demostrar que el poder obrero está por encima de todo. (Ovación prolongada.)

JULIAN BESTEIRO

Al levantarse a hablar Julián Besteiro, el público prorrumpe en vivas al Partido, a Pablo Iglesias y al diputado por Madrid. Las ovaciones repetidas hacen que el orador solicite silencio.

Empieza Besteiro diciendo que, tanto por la hora como por lo que ya se ha dicho sólo hará unas breves consideraciones.

Habla del prurito de algunos por mantener la táctica de la obstrucción, llamando la atención del auditorio respecto de la psicología del carácter español, que durante siglos ha estado en la creencia de que era el pueblo más perfecto del mundo, creencia que aun persiste, a pesar de los desengaños.

«Si mirásemos a otros pueblos diríamos que ese espíritu de negación política no es de ningún país. ¿Es que seríamos más atrevidos y radicales, o es que estamos en un lamentable atraso?»

«Está bien querer ser radicales y originales; pero es que no basta querer, porque radical y original lo es quien puede y sabe».

«Compara esto con el fenómeno que se produce cuando se lee algún libro y se piensa que los ideas del mismo ya se nos habían ocurrido, pero de una manera fugaz, y para que las ideas sean eficaces han de estar armonizadas».

«Las masas radicales son aquellas que están más adelantadas. Los atrasados se creen más radicales, pero son los que caen pronto en la abyección y la esclavitud».

Hace un parangón entre la vida municipal de París y Londres con la de Madrid, que aun en la época en que aquellas estaban amanzadas por los azopucos, tenían mejor alumbrado que Madrid».

En las dos ciudades susurraron durante la guerra las mujeres a los hombres en muchos servicios, y estaban mejor atendidos que aquí».

Sólo en El Havre, durante el gran movimiento de la guerra, se veían las plataformas de los tranvías repletas de viajeros».

En algunas ciudades hay verdaderos palacios de higiene en los que los obreros pueden bañarse y asearse por quince céntimos».

«Aquí no tenemos ni bibliotecas ni escuelas, y aunque tengamos un Hipódromo, una Castellana, una Gran Vía a medio hacer y algunas cosas más, no es una gran capital de Europa».

«En muchas poblaciones de Inglaterra, después de percutarse de las necesidades que surgieron al final de la guerra, se han construido millares de casas en mejores condiciones que antes de la guerra».

Relata algunos episodios pintorescos

Pablo Iglesias

El estado de salud del querido «buelo», de nuestro estimado director, no es todo lo satisfactorio que deseamos, aunque la mejoría iniciada hace algún tiempo va consolidándose.

Sabido de todos es que el preme anhelo de Pablo Iglesias ha sido ocupar su puesto de avanzada en todo momento de la lucha. Imposibilitado físicamente de estar mañana en la calle, desde nuestras columnas manda el «buelo» su espíritu y su recomendación a los explotados, para que cumplan su deber en la jornada de mañana.

Trabajadores: oíd la voz de Pablo Iglesias!

EL SOCIALISTA publica todos los sábados cuatro planas. Y los números de ese día, que llegan a provincias los domingos, son a propósito para la propaganda. Si los Comités organizan la venta extraordinaria de esos números, la vida del diario estará asegurada.

4 de febrero de 1922

Reunión plenaria del Instituto de Reformas Sociales

CUARTA SESION

Abierta la sesión, a las cuatro y media (de la tarde), por el señor Solís y Becartín, se aprobó el acta de la anterior.

El secretario da lectura a varias mociones que han sido dictaminadas por la Comisión y que son informadas favorablemente para su discusión en el Pleno.

Y se entra a debate de la presentada por las señoras marquesa del Rífol y doña María Echarri, en la que dicen que es necesario la representación de 20.000 obreros organizados en 100 Sindicatos católicos, pidiendo que se conceda a todas las mujeres obreras el derecho a votar su representación en el Instituto directiva y separadamente de la demás representación obrera.

EL VOTO PARA LA MUJER OBRERA

Doña María Echarri defendió la proposición en un discurso de fácil y elocuente palabra, aunque larguísimo que declaró que sus argumentos no podían convencer a la representación obrera, que no se deja influir fácilmente por la labor de católicas en que tan maestra es la oradora.

Reclama para las humildes obreras el derecho al voto; describe el estado de inferioridad en que generalmente se halla la mujer en todas las zonas sociales y pinta con vivos colores las angustias y dolores que sufre la obrera recibiendo mayor número de desahucios y menores retribuciones de salario que los hombres, por medio de su organización, ya van degradándose y tirando en el Instituto una representación que en todo momento defiende sus intereses. Pide, por tanto, que a las mujeres obreras se les conceda el derecho de poder votar y ser elegidas libremente y directamente su representación como las mujeres, pero que dentro de la representación obrera tenga la voz de la mujer su eco.

El compañero Martínez Gil, como individuo de la Comisión de Mociónes, que ha balavado su voto en el informe, después de rechazar ciertas manifestaciones que le ha atribuido doña María Echarri, hace constar que con proposiciones como ésta, en la que se observa que las ideas defendidas en la moción sostienen la representación de los Sindicatos católicos, se desnaturaliza la significación verdadera de los vocales del Instituto nombrados por iniciativa del Gobierno, cuyo caso están las autoras de la proposición que se discute, ya que dichos vocales, según la acertada definición que se les ha dado, deben ser elementos neutrales que vayan a interponerse con su espíritu de concordia entre las apasionadas discusiones de patronos y obreros y dar cauce de solución a los problemas, pero sin tomar iniciativas que aparezcan como partidistas.

Dice que la representación obrera, por principio, siempre ha reclamado para la mujer iguales derechos políticos y económicos que para el hombre, y expone diversos casos concretos en demostración de que mientras nuestra ideología y nuestra actuación no se han modificado, sino que se afirman y realizan cada día más, los elementos católicos de esta moción, en cuyo nombre se presenta la moción, demuestran hoy que, con mucho tiempo pensaban que la verdadera organización obrera tratase de llevar a las mujeres a organismos análogos al Instituto. Demuestran que hoy las obreras organizadas debidamente tienen el voto corporativo reconocido por el Instituto, que las reconocen como electoras y como elegibles; y si hoy no hay entre esta representación obrera mujeres, es debido exclusivamente a una cuestión de circunstancias, pero no a una cuestión de principios. Lo que no puede aceptarse es la forma en que se pretende por la moción otorgar esa representación, como si hubiera intereses antagonistas entre el trabajo de la mujer y el hombre, que en muchos casos trabajan conjuntamente y sufren la explotación del mismo patrono.

En cuanto a que los obreros se hacen solidarios de la mujer organizada, de su compañera de explotación, es cosa fuera de toda duda por múltiples hechos de la vida cotidiana, y en cuanto a la defensa de la mujer explotada, señala el compañero Martínez Gil que estando en funciones el inspector del Trabajo, se ha dado la casualidad de visitar talleres de obreras que acababan de ser visitadas por doña María Echarri—también en las oficinas de la moción—y allí donde ella no vio más que motivo para un aprehensivo halló graves faltas a la legislación e impulso muy en defensa de las compañeras explotadas. Si la mujer es explotada, es culpa del régimen obrero. Termina diciendo que por todos estos motivos no debe aceptarse la moción tal como se propone.

La señora Echarri insiste en su argumentación y se extraña de que los obreros se opongan a su proposición.

El compañero Largo Caballero suscribe las quejas y protestas hechas por la señora Echarri acerca del estado de humillación y de explotación de que es objeto la mujer y el niño, que si son aprovechados en la industria, en numerosísimos casos lo son como instrumento de trabajo más barato que el hombre y más fácil para la explotación. Pero todo eso que se lo cuenta a los señores de su comunión católica, alguno de los cuales se opuso tenazmente a que en el proyecto de contrato de trabajo se consignase que el trabajo de la mujer sea en igualdad de condiciones, retribuido con la misma cantidad que el del hombre. Y se que eso es la esencia del régimen capitalista, y por eso vamos contra él, contra la causa, para evitar el efecto.

Es un error querer separar el voto de la mujer y el hombre, pues ello perjudicaría a las propias mujeres. Nuestros quejidos que aquí refieren las obreras con nosotros, y hemos hecho lo posible porque vengan. Lo que puede hacerse es que dentro de los ocho grupos de industrias que fijan la representación obrera hay algunos en que predominan las mujeres y que se determine taxativamente que esas industrias estén representadas aquí por mujeres, pero elegidas separadamente, no lo otro conveniente.

Porque hay que evitar toda clase de peligros y maniobras, y esta actitud de vocación del Gobierno vengamos aquí hablando en nombre de los organismos católicos, significa que algunos de dichos vocales han sido nombrados del berroandero con una significación que pugna con la verdadera naturaleza del Instituto. Muelo

lo demuestra el mismo texto de la moción, que declara que el redactor se ha pasado de listas las firmantes, ya que han pasado al descubierto su verdadera intención.

El señor Jorro Miranda, representante del ministro del Trabajo en el Instituto, propone que se interrumpa la discusión, ya que se han expresado las dos tendencias, y que el Consejo de dirección estudie el asunto y proponga lo que estime más oportuno a su debido tiempo.

SE AMPLIA EL SERVICIO DE INSPECCION DEL TRABAJO

Comienza a discutirse una proposición de la representación obrera ampliando el servicio de inspección del Trabajo en condiciones adecuadas para que sea más eficaz, y pidiendo al Gobierno que dedique debidamente dicho presupuesto.

Defiende la moción el compañero Martínez Gil, como primer firmante, y a breves palabras, demuestra la necesidad de reforzar este servicio, ya que día a día se procura que no se burlesan tan escandalosamente las leyes sociales.

Se adhieren a la proposición las señoras María Alvarez, Graupera y la señora Echarri, para añadir que en la ampliación del personal de inspección se aumenten las mujeres, y la moción es aprobada por unanimidad.

LA AUTONOMIA DEL INSTITUTO

El señor Maluquer, que en la sesión anterior y coincidiendo con manifestaciones del compañero Largo Caballero, había expresado una idea acerca de la libertad de movimientos en que debe funcionar el Instituto, ha comenzado a reglamentariamente su pensamiento en una moción pidiendo que el Instituto de Reformas Sociales deba tener plenamente autonomía respecto a la labor legislativa que redacta.

La proposición es apoyada largamente por el primer firmante, señor Maluquer, que se limita a presentar una cuestión de principio para la vida del Instituto, y que el asunto no tiene ninguna circunstancia de actualidad, ya que el ministro del Trabajo, señor Motos, guarda al organismo toda clase de consideración. Pero que es indispensable para el futuro hacer la declaración que encierra la proposición. Sin discusión y por unanimidad es aprobada.

CONTRA LA JORNADA DE OCHO HORAS

Se da lectura a otra moción de varios señores vocales patronos y corporativos, en la que después de varios rodeos didácticos y de respetar el precepto legal que establece la jornada de ocho horas, proponen la facultad de que patronos y obreros puedan pactar la ampliación de jornada que se quiera. Un ejemplo.

El compañero Caballero plantea una cuestión previa: la de que estando en estudio de la jornada de trabajo patronos e informaciones del Consejo de dirección, y fundándose en manifestaciones hechas ayer por los patronos, desearán que vayan los asuntos debidamente documentados e informados al Pleno, se suspenda toda deliberación hasta que termine el informe del Consejo de dirección. Esto, sin embargo, no quiere decir que la representación obrera no está dispuesta a discutir el asunto.

Grupos (cómo no), se niega a que se suspenda la discusión.

El señor Rodríguez Viguri plantea una cuestión reglamentaria y propone tomar en consideración la proposición para que mañana sea discutido el fondo de la cuestión.

Cabellero propone en nombre de la representación obrera que la votación sea nominal.

Y después de hacer constar que esta votación no tiene otro alcance que la consideración a la Comisión de Mociónes que ha informado favorablemente la discusión y que el voto dado ahora no prejuzga para nada la discusión de mañana, queda tomada en consideración la proposición por 27 votos contra 16 de la representación obrera, que ha significado así su adhesión a la proposición, y un abstención.

RECLAMACIONES AL GOBIERNO

El sistema preventivo del Gobierno, llevándolo los extremos de su rigor a perseguir otra falta que la de extenuar su pensamiento, en pugna con la práctica de la política actual, ha dado motivo para que los periódicos, la gran mayoría de los periódicos de sana independencia hayan protestado contra tal conducta, no estando remisos en la protesta algunos parlamentarios. Libertades culturales como el Ateneo de Madrid y todas las colectividades españolas que viven separadas de los engranajes oficiales.

El abandono, y más que eso la impunidad en que se halla el desahucio cometido por ciertas autoridades gubernativas, que muchas veces por recelo, y otras por fingidos agravios, han cometido durante meses y años al régimen católico a hombres honorables que jamás tuvieron relación, en ningún sentido, con la justicia, y que el figurar o figuraron en organizaciones sociales, lo hicieron en el perfecto uso y disfrute de su derecho ciudadano, ha dado pretexto para

de la noticia del inhumano abuso haya trascendido fuera de España, existiendo periódicos de la reconocida seriedad de la Nación, de Buenos Aires, y el «Diario Español», donde se publican, con el comentario desquiciado, los tormentos y persecuciones de que son víctimas en nuestras cárceles los perseguidos por delitos de carácter social.

Mercedemente un exterior extranjero que también fué perseguido en España, nos referimos a D. Alberto Chirado, libertado después con el reconocimiento expreso del Gobierno de su equivocación, ha consignado en un escrito que hoy circula profesionalmente por toda América, el dolor que le ha causado ver en su odiosa cárcel la infinidad de víctimas que crecía la sordida crueldad de esta política de represalias.

Ante el hecho olorentísimo de una crisis plantada por ciertas imposiciones, el resultado favorable que ha obtenido, tenemos los que demandamos una justicia distributiva que el Gobierno debe mediar sobre la libertad de esas persecuciones y el daño evidente, que se cometen a familias españolas, que además de pesar sobre ellas el estigma de tener a sus vudors sometidos a un procedimiento criminal, se les lanza a la dispersación y a la miseria.

En momentos en que la lucha por la más enconada, el Sindicato de Periodistas y Empleados de la Prensa impide a los Gobiernos que persigan los señores Dato y Allendesalazar, la explotación de los obreros y obreras a quienes se había perseguido, y si la demanda no tuvo en la calificación todo el alcance que nosotros aspiráramos, en parte fué alejado nuestro anhelo.

En el momento actual, en que las pasiones tienden a exacerbarse y a confundirse, parece apropiada, como un deber ineludible, llamar la atención del Gobierno sobre esta anomalía, en respuesta a lo que se han esforzado los miembros del partido por supuestos delitos de carácter social que hoy sufren los rigores a que más arriba hacemos referencia.

Madrid, febrero de 1922.—Por el Sindicato de Periodistas y Empleados de la Prensa: Francisco José Peña, secretario; Antonio de la Villa, presidente.

Nuestro compañero Gordero, teniente de alcalde del distrito de la Inclusa, ha tramitado en veintidós meses que lleva desempeñando el cargo, 6.932 denuncias por defraudación y adulteración hechas por industriales y comerciantes en los artículos alimenticios que venden al vecindario, y por las faltas de higiene y salubridad en la vivienda.

Por estas faltas ha impuesto 137.611 pesetas de multa, y ha cobrado 81.000. ¿Que han hecho los otros tenientes de alcalde? ¿Tienen la amabilidad de contar al público su gestión? ¿No? ¿Luego entónces...

¡Pueblo madrileño! Sólo votando la candidatura socialista hallarás alivio a tu estúpida situación. Nosotros somos los que perseguimos sin piedad a los comerciantes ladrones y adulteradores.

Gran mitin en Zaragoza

UN EXITO SOCIALISTA

ZARAGOZA, 4.—Ahoche se celebró un mitin socialista, con enorme concurrencia.

Presidió Viesca, y hablaron Medrano, Marcón y Ginés, candidatos del Partido para concejales.

Sabert pronunció un discurso que entusiasmó a los obreros de Zaragoza, siendo ovacionado como pocas veces lo fué aquí ningún otro.

Hubo interrupciones sin ninguna importancia, que dieron lugar a una ardorosa defensa de la táctica socialista de la Unión General.

Una jornada admirable para las ideas socialistas.—L. V.

Mirando a la escena

SINDICATO DE ACTORES ESPAÑOLES

Durante la asamblea extraordinaria de fin de año, celebrada por el Sindicato de Actores durante los días 26 y 30 de enero último, fueron aprobadas el acta de la anterior, la Memoria y el balance general del año, se nombró a la Comisión revisora de cuentas, formada por don Ferrnando Delgado, don Luis Moreno y don Rafael H. Galindo. Se acordó rebajar a cinco pesetas diarias el subsidio para las familias de los soldados actores, quedando suprimida la cuota doble por cotizaciones que se venía cobrando para la Caja del soldado-actor.

Se dio cuenta de las negociaciones pendientes del acuerdo con la Sociedad de Autores. Se acordó prestar todo el apoyo material y moral posible a la Sociedad Argentina de Actores sin impedir que las compañías y los actores españoles firmen contratos para América y puedan salir para actuar allí.

Se hizo constar la protesta del Sindicato ante el horrible asesinato de nuestra buena compañera Concha Robles, suspendiendo la asamblea durante cinco minutos.

Se evanilo el veto impuesto al teatro Pombó, de Miras, haciendo firme el que existe para los teatros Cine Moderno, de Ciudad Rodrigo; Salón Regio, de Granada; Principal, de Cuenca; Principal y Estava, de Valencia; Principal, de Castellón. De acuerdo con la Sociedad

de Autores, los de Fregenal de la Sierra, y A. B. C. de Casas Ibáñez.

Quedó nombrada la segunda Junta siguiente por plebiscito: Fernando Díaz de Mendoza, presidente; don Pedro Zorrilla, vicepresidente; Leovigildo Ruiz Talay, tesorero; don Vicente Guillot, contador; don Salvador Cadenas, secretario; señoras Carmen Sobejano y Nieves Suárez, vocales; señores Joaquín R. Roa, Valeriano León, Francisco Gallego, Francisco Hernández, José María de Montezuelo, Ticiano F. Lombía, Antonio de la Mala, Carlos Román, Carlos Viana y Ramón Peña, vocales propietarios.

La primera Junta queda constituida por los señores siguientes:

Don Miguel Muñoz, presidente; don Carlos Rufat, vicepresidente; don Casimiro Ortas, tesorero; Juan Espantaleón, contador; Francisco G. Loigorry, secretario; señoras Adela Carbone y María Gómez, vocales; don Salvador Vidigán, don Jesús Torrealbas, don Francisco Fuentes, don Vicente Carrasco, don José Vila, don José López Alonso, don José Calle, don Martín Galancho, Emilio Thuillier y Andrés Tolvias, vocales propietarios.

La asamblea dió un voto de gracias al señor Escudero por la cesión de su teatro para celebrar asambleas.

NOTA.—Se abte la cotización para la familia del actor fallecido don Vicente Jordán.

Los que voten la candidatura socialista, votan por la libertad de Luis Fernández Martínez

desterrado en Castellón, y por la de tantos otros, víctimas de la burguesía. ¡Por solidaridad, a las urnas, trabajadores!

La venta de seños

Tenemos noticia de un escandaloso abuso que cometen desahuciosos comerciantes con la venta de seños en las pequeñas localidades.

Entre las denuncias que recibimos figura la de un vecino de Alagor (León), quejándose de que en determinadas tiendas se expendían los seños de Correos con cinco céntimos de aumento sobre su precio legal.

Suponemos que se darán las órdenes oportunas para perseguir este fraude.

La gran úlcera del juego en España

He aquí el editorial con el que la revista «España» encabezaba su interesante artículo del número de hoy, texto que avaloran escritos de redacción y colaboración, firmados por E. Díez Carraz, Gómez de la Serna, P. Carrasco, Díaz Esteban, Ricardo F. de Velasco, Criado, García Bilbao y otros.

Funciones para mañana

ESPAÑOL.—A las seis. La tizona.—A las diez y cuarto. Los pescadores.

PRINCESA.—A las cinco y media y a las diez. La dama del armario.

ESLAVA.—A las cuatro, la película norteamericana Aladino o la lámpara maravillosa. Viaje a la isla de los animales, la pantomima grotesca, Charlot, viajero.—A las seis y a las diez y media. Santa Isabel de Ceres.

ERVANTES.—A las seis. El amigo Corvajal y San Pedro.—A las diez y cuarto. El milagro y San Pedro.

FUENCARRAL.—A las cuatro. Tiza baja.—A las seis y media y a las diez. Marielena.

PRICE.—A las cuatro, a las seis y media y a las diez, cinematógrafo especial para familias.

PARA EL LUNES

ESPAÑOL.—A las diez y cuarto. La tizona.

PRINCESA.—A las cinco y tres cuartos. La dama del armario.

ESLAVA.—A las seis. Viaje a la isla de los animales, la película norteamericana Aladino o la lámpara maravillosa y la pantomima Charlot, viajero.—A las diez y media. Santa Isabel de Ceres.

FUENCARRAL.—A las seis y a las diez. Marielena.

PRICE.—A las cinco y media y a las diez, cinematógrafo especial para familias.

IMPORTANTE

«Diccionario completo de la lengua española», por Rodríguez Navas. En tela, pesetas ... 45

«En pasta española ...» ... 17

«Diccionario enciclopédico Callejan. Edición de lujo ...» ... 23

«Los bolcheviques juzgados por sí mismos». Sokoloff ... 2

«En plena dictadura bolchevista». A. Sorkerman ... 2,50

«En el reino de los rojos (La Rusia bolchevista)». Valski ... 2,50

Pedidos a JUAN ORTIZ Apartado 999, MADRID

Taller de vidriero y fontanero de I. Compañero Ramiro Latorr, San Vicente, 22. Se hace a día de trabajos en cine, plomo y hojalata. Composturas de cacharros y colocación de cristales. Precios económicos.

LAS ELECCIONES MUNICIPALES

Llamamiento a las mujeres

Ante las elecciones de concejales que se han de verificar mañana, es un deber de esta Agrupación hacer un llamamiento a todas las mujeres para que cooperen al triunfo de la candidatura socialista.

Ya que por nuestra indiferencia no hayamos conseguido este derecho de ciudadanía, y, por lo tanto, nos vemos privadas de emitir nuestro voto en actos de esta naturaleza, por lo menos estamos obligadas a interponer nuestra influencia dentro del seno de la familia, para que nuestros compañeros, padres o hermanos, acudan mañana a las urnas para sacar triunfantes a los que han de defender en el Ayuntamiento los intereses de los trabajadores. A nosotras nos corresponde, en la medida de lo posible, velar por la pureza del sufragio e impedir que los hombres se enriquezcan vendiendo su conciencia a cambio de unas miserables pesetas; a nosotras nos corresponde rechazar como algo indigno y despreciable la parte que nos puede corresponder de ese comercio a todas luces abominable, pues aparte de que la mayor cantidad se queda en las labores, lo que llegue será parte de nuestro dinero, que nos fué sacado del bolsillo con malos artes por los que en estos momentos solicitan el voto de los trabajadores, para ellos poder seguir robándonos impunemente en lo que constituye la clave de nuestra vida. Si os conducís de distinta manera; si no trabajáis por impedir que vayan al Ayuntamiento toda clase de industriales, es que os resignáis a que os alienen en todos los artículos alimenticios. Si no tratáis de conducir a vuestros compañeros, padres o hermanos de que votando la candidatura socialista se vote por la justicia y por el derecho, no os lamentéis de que la vida esté cara; habréis contribuido con vuestra indiferencia a que así sea, y habréis ayudado a colocar en las manos de los industriales desahuciosos el arma que ha de estrangularlos económicamente. Les habréis entregado el pan y la leche de vuestros hijos; habréis contribuido a que os los asesinen, y a vuestros compañeros les habréis precipitado en el abismo de la desesperación y de la ruina.

Mujeres, trabajadoras! Laborad por la candidatura socialista.—El Comité de la Agrupación Femenina Socialista.

LOS COMUNISTAS MADRILENOS

Ahoche publicó un diario, en cuya redacción trabajan algunos enemigos personales nuestros, de los que se llamaban comunistas y no han sido admitidos en la fusión, un manifiesto electoral apócrifo, usurpando la firma de «Varios comunistas», que en esta ocasión, en Madrid, se han conducido con absoluto respeto por nuestras ideas y para nuestras candidaturas, con la excepción de unas frases de mal gusto que un periodista burgués publicó hace días pretendiendo ofender a nuestros correligionarios.

La maniobra de ese periódico burgués, refugio de comunistas averiguados, está al descubierto, como lo están asimismo sus conexiones con algunos de esos elementos con el señor Morayta, a quien ayudan en el distrito de la Universidad para derrotar, por lo menos, a Santiago Pérez.

No lo lograrán si, como esperamos, los obreros de la Universidad votan íntegra la candidatura, que con su victoria servirá para limpiar el distrito de una política que si los trabajadores constituirán que prevaleciera se avergonzarían después.

Vamos, pues, a la lucha, hasta ahora, con el respeto por parte de los comunistas a quienes no hacemos responsables de esas combinaciones del señor García Cortés y del señor Morayta.

El juego está descubierto y los exaltados advertidos, y veremos si deciden librarse, y veremos quién vence mañana.

LA LUCHA EN EL DISTRITO DEL HOSPITAL

Hemos recibido una extensa carta, firmada por el ferroviario seleccionado Ebrullo Marcos, con juicios de interés acerca de la conducta que en relación con los trabajadores sigue el candidato republicano por el distrito del Hospital don Ernesto Sois María.

Reconoce nuestro comunicante que ese señor fué uno de los que cumplieron con su deber como burgués durante el momento de agitación de 1917, por lo cual fué seleccionado de los ferrocarriles del Norte, en unión de 6.000 burgueses de aquella Empresa. A partir de aquella época, según se desprende del extenso escrito a que aludimos, la conducta del señor Sois María varió por completo en sus relaciones con los trabajadores, algunos de los cuales, tienen muy triste recuerdo de la actuación del candidato republicano como funcionario de la Compañía Ibérica de Telegrafía.

En la sección de montaje y ajuste, estos compañeros se vieron defraudados en las esperanzas que habían puesto en el señor Sois, dados sus antecedentes socialistas.

Hay, pues, contra el señor Sois unos motivos de disgusto por parte de los que fueron sus compañeros, que sin duda habrá de reflejarse en el resultado de la lucha electoral.

¿SERÁ VERDAD?

Nos dicen que los liberales han ido a la Comisaría del distrito de la Inclusa a dar dinero a los guardias de Orden público para que votaran y trabajaran su candidatura.

Parece ser que el señor comisario del distrito, más digno y escrupuloso que los republicanos, se negó a que eso se hiciera. Si las cosas son como nos los cuentan, estos desahuciosos liberales merecen el desprecio de todas las personas decentes.

DISTRITO DEL CONGRESO

La única candidatura socialista por el distrito del Congreso es la de nuestro compañero Ricardo Chena Montes.

La otra candidatura que se hizo obrera es rebelde. Compañeros: ¡Votad a Ricardo Chena!—La Comisión.

Se ruega a los apoderados e interven-

tores socialistas del distrito del Congreso, así como a los repartidores de candidaturas, se pasen hoy, sábado, por el Centro electoral, Alocha, 145, bajo.

LA LUCHA CONTRA EL CACIQUISMO EN TORTOSA

TORTOSA, 3.—A pesar de las órdenes que dice transmitidas ministro de la Gobernación a Tarragona, las autoridades de Tortosa, dirigidas por diputado Martínez Villar, continúan deteniendo parrucos milites propaganda electoral a elementos republicanos obreros, constituyendo arbitrariedad inabordable, careciendo toda clase de argumentos, encarcelando pacíficos ciudadanos: pueblo indignado, se propone defender su derecho, arrojando multas caciquistas, cayendo responsabilidades ministro Gobernación, que, pudiendo evitar, enterado por Comisión vino a Madrid, no pone remedio abusos.—Berenguer.

UN MUNICIPIO SOCIALISTA

SAN ADRIAN DEL VALLE.—La excelente labor realizada en el Ayuntamiento por los dos concejales socialistas que fueron elegidos en 1920 ha dado un resultado que nos satisface en extremo.

Hemos acudido a la lucha con tales seguridades de triunfo, que nuestros adversarios, temerosos de la demora, no presentaron ningún candidato, por lo cual los cuatro vacantes han sido cubiertas por los representantes socialistas, quedando así constituida en el Municipio una mayoría absoluta de nuestro Partido.

Sin embargo, seguiremos la lucha con los caciques hasta lograr su anulación definitiva.

OTRA MAYORIA DE CONCEJALES OBREROS

TEJADA DE TIETAR.—La organización obrera de la localidad, que contaba con tres representantes en el Municipio, ha logrado cubrir con sus candidatos los cuatro puestos vacantes, aplicándose el artículo 29, por lo cual los siete concejales que se compone el Ayuntamiento son compañeros afiliados al Centro Obrero. Prevalecerá, por tanto, en el Municipio la defensa de los intereses de los trabajadores, que constituyen la mayor parte del vecindario.

EN ONIL

En un medio de gran hostilidad, por la dureza de la lucha que sostinamos con la clase patronal, la Agrupación Socialista se propone defender con toda energía al candidato de nuestro Partido, compañero Antonio Pérez Verdú.

EN FORTUNA

Dos correligionarios, Ginés Belda y Antonio Rico, han sido nombrados candidatos de la organización obrera local, adherida a la Unión General de Trabajadores.

Nos disponemos a que triunfe la candidatura obrera.

EN MAYORGA

La Sociedad de Obreros Agricultores acude por primera vez a las elecciones, presentando como candidatos a los compañeros Adriano Martínez, Marcelino de la Vidua, y Victoriano Pérez.

Para el caciquismo patronal la actitud de los trabajadores es motivo de enorme disgusto, porque ven que se derrumba toda su posición de privilegio.

EN ALHAURIN EL GRANDE

De un modo completamente clandestino, y burlando la ley, se hizo la aplicación del artículo 29 en favor de los grupos liberal y conservador.

El día fijado para la proclamación de candidatos concurren en la Casa Ayuntamiento los representantes de la organización socialista, porque no se celebró dicho acto, se pretextó de que faltaban algunos señores de los partidos caciques.

ANTE LA CONTIENDA ELECTORAL

La Agrupación Socialista Obrera de Mahón ha completado su candidatura con los compañeros Mariano Martínez García y Damían Pérez Ponsell, zapateros, que lucharán por el distrito cuarto.

Esta semana, última del período electoral, sale diariamente un suplemento de «Aires de Fuera», haciendo propaganda en favor de la candidatura socialista, y el viernes, por la noche, se celebró en el teatro Principal un gran mitin, al que asistió enorme concurrencia, dado el entusiasmo que reina entre los trabajadores mahoneses.

Para doce vacantes de concejales lucharán cinco socialistas, ocho republicanos y cinco conservadores.

En San Luis, los elementos socialistas y obreros presentan, en el distrito primero, frente a las candidaturas monárquica y republicana, al compañero Juan Carreras Villalonga, albañil.

Estos compañeros han repartido un manifiesto fijando su actitud en la lucha electoral, el que ha causado muy buena impresión entre los trabajadores de aquel pueblo.—Vicor Roiger.

ATROPELLOS ELECTORALES EN PUEBLO NUEVO

PUEBLO NUEVO, 3.—La unión de izquierdas celebran mitines con gran entusiasmo. Pueblo está dispuesto a derrotar candidatura monárquica; autoridades cometen toda clase de atropellos; sébase preparan detenciones arbitrarias; si las realizaran ocurrirían graves sucesos; llamamos atención autoridades superiores para que eviten día luto.—Por Sindicato Minero, Fraile.—Por los socialistas, Castuera.—Por los republicanos, Ramón Rubio.

Fábrica de alparde Vicente Carbo

nell. En las Coope-gatas y zapatillas rativas y comercios al por mayor donde compráis las alpargatas debéis exigir que sean de sólida y esmerada construcción, como las que se construyen en esta fábrica. San Vicente, 22, CASTELLÓN.

EL MOTOR

Restaurante a cargo del cocinero Gerardo Regila.—Servicio a la carta.—Precios económicos.—Hortaleza, 26.

COGAC SERRES

PREFERIDOS POR EL PUBLICO

R. Vega. GIJON

ANIS COVADONGA

RON MULATA

SUSCRIPCIÓN:
Provincias: trimestre..... 9 pesetas.
Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfrentes, dos pesetas línea.

PALABRAS DE UN SENADOR AMERICANO

EL CONTROL SINDICAL EN LAS INDUSTRIAS

Conferencia de Largo Caballero

El jueves dió su anunciada conferencia en el salón grande de la Casa del Pueblo el compañero Largo Caballero, sobre el tema «El control sindical en las industrias como reivindicación inmediata de los trabajadores».

El anuncio de esta conferencia había despertado gran expectación, llenándose de público el espacio local tan pronto se abrieron las puertas del mismo.

En el momento de empezar la conferencia, el público, en parte formado por elementos no habituales en la Casa, se agolpaba en el escenario y a las entradas del salón, llenando también la escalera que da frente a una de las entradas.

No hay que decir que el público que llenaba el salón estaba materialmente apinado.

Presidió Julián Besteiro, quien, en nombre del Comité de la Unión General de Trabajadores, como organizador de la conferencia, encareció, en breves y elocuentes palabras, la importancia del tema que se iba a tratar, y después concedió la palabra al conferenciante.

Largo Caballero empezó solicitando benevolencia y que no se tomase por un alarde suyo el de presentarse a dar una conferencia sobre un tema de tanta importancia para la clase trabajadora.

Mi único objeto—dijo—es el de estimular la preocupación y el estudio del asunto, para llegar a comprender la necesidad de lograr la reivindicación del control en la industria, imponiéndoles por la fuerza de la organización.

Estos son mi deseo hoy, para que luego traten del asunto otros más capaces.

El origen de estas cuestiones—siguió diciendo Caballero—es la existencia de la lucha de clases, que se interpreta de distintas maneras, y hasta hay quien la niega.

Muchos aceptarían que se le diese el nombre de pugna de intereses; pero hay que sostener que es lucha de clases, puesto que ésta es una realidad.

La clase patronal lucha por seguir manteniendo su privilegio en la dirección de la producción, y se considera con derecho a proponer las condiciones de trabajo, como dueño absoluto.

Cuando la clase trabajadora solicita algo, la patronal dice que es un abuso, y al cede, es a la fuerza.

Los trabajadores luchamos contra esos privilegios, y de ahí las huelgas y todas nuestras luchas, preconizadas por los Sindicatos y el Partido Socialista.

Muchos de los que negaban la lucha de clases la reconocen ya, y por eso los Gobiernos han procurado suavizar esa lucha, concediendo algo, cuando ha habido fuerzas para conseguirlo, como la jornada de ocho horas, condiciones de trabajo y otras cosas.

La jornada de ocho horas y la mercantil, como otras mejoras, dicen que las dieron como concesión graciosa a la clase trabajadora, queriendo dar la idea de protección a los obreros, y siempre precediendo la idea de que éstos no tienen derecho a ello, y, por tanto, han de estar agradecidos.

Pero la clase obrera va comprendiendo que no se trata de una protección, sino de un derecho que arranca, y que es un paso para otra reivindicación.

Por este concepto burgués, el legislador, en el ámbito de las leyes o proyectos, no habla del derecho del obrero, sino de la necesidad de protegerlo.

Hemos de reconocer que, aun dando ese concepto, nosotros tenemos el deber de luchar por nosotros y por los demás obreros.

Por medio de la acción directa podemos recabar una concesión del patrono; pero esto lo pueden hacer las organizaciones fuertes, y sería una manifestación de egoísmo si éstas no se preocupan también de las débiles.

Los albañiles de Madrid, sostuvieron una huelga por la jornada de ocho horas, que se arrancó para todos los de España.

Lo mismo sucedió con la petición de los mineros de Asturias de la jornada de siete horas.

Esta acción de las organizaciones fuertes empujando a las débiles no la debemos rechazar, sin que por ello digamos que sea la fórmula definitiva; pero con ella se tonifica y se enseña a los obreros para otras luchas.

En todos los países, incluso en España, se ve que esto es insuficiente, y ya ha entrado en el espíritu obrero la idea de que está en condición de asalariado, y va aspirando a igualarse, en cierto sentido, con los derechos que hoy sólo tienen los patronos.

No solamente la teoría socialista, sino la burguesa misma, reconoce, cuando habla de los perjuicios de las huelgas, que son dos los factores importantes: el capital y el trabajo; solamente que ellos, al hablar del capital, se refieren al capitalista, y entonces no es exacto el concepto.

Y si es verdad que no puede haber producción sin trabajo o sin capital, hay que igualar los derechos de los dos factores, y, por tanto, los obreros han de tener intervención en la producción.

Ahora, es el único que la tiene el patrono, aunque en muchos casos son los obreros inteligentes o los técnicos los que dirigen el trabajo; pero siempre es el patrono el que dirige y el que está enterado de la producción, y el que la distribuye.

Así sucede que la dirección de la producción se realiza, no con arreglo a las

los obreros luchamos con el control para deducir que si en España hubiera la fuerza organizada necesaria, no se darían los casos de crisis más o menos ficticias, y, como consecuencia de éstas, los despidos.

A continuación manifestó que actualmente se está discutiendo en España un proyecto de control de trabajo, al cual la Unión General de Trabajadores ha presentado un contraproyecto de control, que ya se publicó en EL SOCIALISTA, mostrándose optimista en cuanto a conseguir, si no todo, parte de lo que se solicita.

Encareció la gran importancia que tendría para los obreros españoles, y muy especialmente para los ferroviarios y mineros, el conseguir el control, deduciendo la necesidad de hacer una gran propaganda.

Aludió de pasada a la discusión habida hacía unas horas en el Instituto de Reformas Sociales sobre el proyecto de sindicación forzosa, proyecto que, a juicio suyo, quedó enterrado con la referida discusión.

Esto tiene gran importancia, y si se ha conseguido ha sido por la fuerza de las protestas obreras.

Esta fuerza hay que utilizarla para conseguir el control, como se consiguió la jornada de ocho horas, apelando a mítines, manifestaciones y huelgas, porque si somos pasivos, los cambios no van a ser más papistas que el papa.

Dió lectura al proyecto de control presentado, diciendo que muchos dirán que todo eso que se pide no lo van a conceder; pero no hay que asustarse, porque más difícil parecía la jornada de ocho horas, y se consiguió.

Nosotros manejamos esta razón: queremos que desaparezcan los privilegios y se igualen en derechos y deberes.

Es menester que conozcamos esas cosas, e irnos capacitando con su conocimiento.

Con voluntad, se conseguirá esto, y con voluntad, se llegará al final: que es la emancipación completa.

Una gran ovación acogió las últimas palabras del compañero Largo Caballero.

El compañero Besteiro, queriendo cumplir con el deber de dar las gracias a la numerosísima concurrencia, en nombre del Comité Ejecutivo de la Unión General de Trabajadores, manifestó que, cuando éste había tomado el acuerdo de incluir en el índice de la propaganda de la clase obrera, no pretendió lanzar una palabra que pudiera ser un emblema pasional, y no porque haya que ir contra las nobles pasiones, sino porque cuando no lo son, no dan buenos resultados.

Pedimos el estudio y la reflexión para que los que se sumen a la propaganda lo hagan por conocimiento.

No debemos pensar sólo en la revolución de un día, sino en que ésta se está realizando todos los días.

Todos los sacrificios hechos por los obreros españoles son actos revolucionarios, y hay que pensar que de aquí hasta conseguir nuestro gran ideal habrá muchas luchas.

En cada momento, se debe luchar por lo que se pueda conseguir, y en todo momento, por la aspiración final, porque de conseguir lo que ahora pedimos no será la hora del descanso.

Como otras veces, cuando pidamos ahora el control, nos dirán que no se puede dar; pero han de demostrarlo con pruebas.

Es menester que esté la diplomacia secreta del patrono, y consigamos el control, que significa la entrada por el camino por donde marchan ya otros obreros de Europa.

Percatados—dijo Besteiro—leed y estudiad los documentos que aquí se han leído, y que ya publicaremos.

Vayamos por este camino, sin alharacas y sin desplantes chulescos, porque esto es el país de los valientes, y el valor no se debe medir sino por sus resultados, y nosotros estamos dispuestos a trabajar, que es como entendamos el valor.

Entre grandes aplausos a Besteiro terminó el acto.

La Conferencia de Góvoa

LO QUE DICE LLOYD GEORGE

En una de las sesiones del Congreso del partido liberal inglés, el primer ministro, señor Lloyd George, hablando de la Conferencia de Góvoa, se ha expresado del modo siguiente:

Hay quienes defienden el antiguo método, y exclaman: «Prescindamos de las Conferencias; cambiamos telegramas y cartas.» Y qué resulta de ello? Cada parte expone su peculiar punto de vista, y en vez de una aproximación entre ellas, cada cual se obstina en sus convicciones. No podéis discutir una diferencia con un telegrama. No podéis discutir con un telegrama. ¡Pongamos un mensaje diplomático! ¡Pongamos un mensaje diplomático! ¡Pongamos un mensaje diplomático! ¡Pongamos un mensaje diplomático!

De nada sirve ridiculizar las Conferencias. Eso es muy fácil. Los hombres que los detestan sostienen opiniones rígidas y no gustan de enfrentarse con las realidades; pero si llegan a entablar conversación, no suelen fallar alguien que les coloque ante las realidades. Hay personas que jamás han mirado a la realidad, y es conveniente obligarlas de tiempo en tiempo a que la miran. Todos los que fervientemente anhelan la paz deben tener el valor de seguir el único camino que a ella conduce, y deberían ser partidarios de las discusiones públicas.

Una Conferencia ha de celebrarse por Góvoa, que será en muchos respectos

No más fusiles ni cañones

El senador de los Estados Unidos Mac Cormick hizo votar en el Senado una resolución pidiendo al Gobierno informe sobre las rentas, gastos y déficit de los Estados europeos, y el empleado por cada uno en gastos militares. Esto iba dirigido contra los Estados militaristas. La prensa francesa se ha dado por ahogada, combatiendo rudamente la iniciativa del senador Mac Cormick. Este contesta en un artículo publicado en el *Chicago Tribune*, y dice:

«Consideremos las cosas con calma y desde el punto de vista siguiente: Hay entre los Pirineos y el Volga más de doce Gobiernos casi todos deudores de los Estados Unidos y en casi todos los Municipios han hecho empréstitos sobre el mercado americano. Desde el armisticio, las sumas prestadas por América a Europa se elevan a siete mil millones de dólares. El año último, las exportaciones se elevan a doce mil millones de dólares más que las importaciones, lo que implica grandes transacciones de créditos asociadas durante la guerra, nuestros enemigos durante la guerra, y los neutros, han gastado sumas fabulosas, rebasando sus ingresos, no sólo por la reconstrucción a título extraordinario, sino en instituciones militares, en mantener un número exagerado de funcionarios civiles y en pagar los intereses de las deudas anteriores. Estos hechos—señala—un déficit continuo, el empleo continuo de un gran número de funcionarios civiles y el sostenimiento continuo de grandes ejércitos—no solamente excitan grandes sospechas en el ciudadano respecto a la paz en Europa y su porvenir económico, sino que además le inducen a preguntarse qué parte de responsabilidad le incumbe en el mantenimiento de los grandes ejércitos y de tantos funcionarios civiles en Europa.

Hay entre nosotros quienes desean comprender hasta qué punto la política de los Estados europeos, el déficit crónico de los Gobiernos europeos, contribuyen al desorden económico del mundo, al paro forzoso de los obreros americanos y a la depresión de los productos americanos. Nosotros hemos pensado que era deber nuestro, ora por asistencialidad pública, o por contribución pública, tomar parte en la reconstrucción de los pueblos franceses, subvenir a los alimentos a los niños húngaros, alemanes, austriacos, polacos, checos, y finalmente, en socorrer a Rusia. Pero si los déficits de los Gobiernos europeos continúan en la emisión de papel-moneda, ¿cuál será el porvenir del crédito europeo de los cambios?»

Sindicato de los Agricultores de Teis

Sección cooperativa. BALANCE general verificado el día 31 de diciembre de 1921:

ACTIVO	Pesetas.
Caja.....	716,09
Efectos y mobiliario.....	3.224,81
Banco de Vigo.....	8.502,55
Tablajería.....	4.350,98
Mercaderías.....	19.864,01
Total.....	36.658,44

PASIVO	Pesetas.
Capital.....	24.400
Accionistas.....	1.087,30
Proveedores.....	1.097,91
Caja rural.....	1.158,85
Pérdidas y ganancias.....	8.914,38
Total.....	36.658,44

Teis, 31 de diciembre de 1921.—El presidente de la Sección, Indalecio Tizón. El gerente, Leonardo Couvo.

ACCION OBRERA

UN TRIUNFO DE LOS CAMAREROS

En la revista «La Solidaridad», órgano de la Agrupación general de Camareros y Similares, se da cuenta del triunfo obtenido por esta colectividad en el Tribunal industrial, de Madrid, en la contienda jurídica que ha sostenido con el Palace-Hotel por incumplimiento de contrato.

Después de intentada la conciliación sin resultado alguno por oponerse a la demanda la parte demandada, alegando dos excepciones: la de incompetencia del Tribunal y falta de personalidad en el demandante, y una vez practicadas las pruebas, las partes elevaron a definitivas sus conclusiones, dictándose por el Jurado un veredicto desestimando las dos excepciones alegadas por la Sociedad anónima Palace-Hotel.

El último considerando del juez, señor Torres Dabi, todos ellos en armonía con el veredicto del Jurado, dice así:

«Considerando que la Agrupación de Camareros ha cumplido, según afirma el Jurado en la pregunta tercera, el estipulado contrato de 15 de mayo de 1920, en la nota que aparece en el mencionado contrato de 15 de mayo de 1920, a virtud de su fallo, por el cual, después de desestimar también las dos excepciones alegadas por la Sociedad anónima Palace-Hotel, se condena a ésta a que, en el término del quinto día, pague a la Agrupación general de Camareros y Similares cuatro mil pesetas con cargo de indemnización por daños y perjuicios ocasionados a la misma por incumplimiento por parte de la primera, del contrato de 15 de mayo de 1920.»

Este triunfo, de gran importancia para toda la clase trabajadora, «ha traído consigo, dice «La Solidaridad», la reivindicación de un derecho que refuerza a la vez la Asociación de Camareros, a la vez que dos fines: la materialidad de una parte pendiente y el amparar a la senda de la justicia, el respeto que debemos merecernos en nuestras relaciones privadas y contractuales.»

El efecto moral de este triunfo ha de ser grande, y así lo hace resaltar en sus comentarios «La Solidaridad», considerando justamente de enorme importancia, máxime si se tiene en cuenta que en la lucha no se ha empleado por la Agrupación más arma que la razón.

Felicitemos cordialmente a la Agrupación de Camareros por el triunfo obtenido en su contienda con la poderosa Empresa del Palace-Hotel.

ATROPELLO PATRONAL

El compañero Bernardino Cuervo nos remite unos cuartillas que no publicamos íntegras porque el gran exceso de original, unido a lo reducido de nuestro espacio, nos impide hacerlo, como sería nuestro gusto.

Este compañero protesta de una manera muy intencionada contra la afagazón fútil pretextada de que se ha vaciado la casa Olivar y Compañía, constructora de muros, para despedir unos obreros, sirviéndole de pretexto para el despedido el de tener que limpiar las piscinas, empieza que siempre se ha hecho sin despidir a

Continúan los disturbios en la India

CUATRO MUERTOS Y DOS HERIDOS

PARIS, 3.—La situación en la India inglesa no presenta los caracteres de calma que se habían anunciado por algunos.

Las últimas noticias recibidas de Calcuta indican que en Pakua (Bengala) se han producido nuevos disturbios como protesta contra la policía por haber detenido a varios ciudadanos indios por el hecho de estar conceptuados de nacionalistas.

Numerosos grupos de ciudadanos pidieron la libertad de los detenidos, y entonces la policía hizo uso de las armas, disparando contra la muchedumbre y causando la muerte a cuatro personas e hiriendo a dos.

Como es natural, estos sucesos producen mayor fervor a la causa de los nacionalistas.

Torrent y Compañía
Impresiones de todas clases para Madrid y provincias.
Valdean: Dios, 6, imprenta.

ROCA
Fotógrafo. Tstuan, 20.
TELEFONO 324
Retratos artísticos
Amplificaciones inalterables

Cooperativa Socialista
Utensilios de cocina, loza, cristal, alfarería, telas, mercería, quincalla, ropa blanca y de color, perfumería, etc., etc. Almacenes, despacho central y administración: San Francisco, 9.—Succursales: Urzua, 33; Alameda de San Mamé, 12, y Cortes, esquina a la calle de la Cantera.—Mercería y perfumería: Cortes, esquina a la calle de la Cantera.

IMPRESION DE EL PAIS.—MADERA, S.